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DIPARTIMENTO DI INGEGNERIA CIVILE, AMBIENTALE, del TERRITORIO, EDILE e di CHIMICA 
 

CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 
Adunanza del 26 aprile 2023 

 
VERBALE N. 05/2023 

 
 
Il giorno 26 aprile 2023, con convocazione prot. n. 13059 del 21 aprile 2023, in prima convocazione il 25 aprile 2023 alle ore 
6,00 andata deserta, si è riunito in presenza, nell’Aula Consiliare del DICATECh, il Consiglio di Dipartimento di Ingegneria 
Civile, Ambientale, del Territorio, Edile e Chimica. 
L’adunanza è stata convocata per discutere e deliberare il seguente: 
 

ORDINE DEL GIORNO 
 
Comunicazioni 
Ratifica Decreti 
 
1. Atti negoziali; 
2. Presentazione del Modello Ava 3.0 per l'assicurazione della qualità; 
3. Istituzione Corsi Dottorato di Ricerca XXXIX Ciclo; 
4. Ristrutturazione Corsi di Studio. 
 

DOCENTI I FASCIA P AG A 

1) BARBANENTE Angela   X  

2) CAMARDA Domenico  X   

3) CELIBERTO Roberto X   

4) COTECCHIA Federica  X   

5) DAMIANI Leonardo X   

6) DE TOMMASI Domenico X   

7) FATIGUSO Fabio   X  

8) FIORITO Francesco X   

9) FRATINO Umberto X   

10) GALLO Vito X   

11) GIASI Concetta Immacolata X   

12) GIUSTOLISI Orazio X   

13) IACOBELLIS Vito  X   

14) MASTRORILLI Pietro X   

15) MONNO Valeria X   

16) MORANO Pierluigi X   

17) MOSSA Michele X   

18) NOTARNICOLA Michele X   

19) OTTOMANELLI Michele X   

20) PICCINNI Alberto Ferruccio X   

21) PUGLISI Giuseppe X   

22) RANIERI Vittorio X   
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23) SCARASCIA MUGNOZZA Giacomo X   

24) SIMEONE Vincenzo X   

25) SURANNA Gian Paolo  X   

26) TARANTINO Eufemia  X  

27) TRENTADUE Francesco X   

28) UVA Giuseppina X   

DOCENTI II FASCIA P AG A 

1) BALACCO Gabriella  X  

2) BEN MEFTAH Mouldi X   

3) BINETTI Mario X   

4) CAFARO Francesco X   

5) CAGGIANI Leonardo X   

6) CHIAIA Giancarlo X   

7) COSTANTINO Domenica  X   

8) D’AMATO Maurizio X   

9) DE SERIO Francesca X   

10) DELL’ANNA Maria Michela X   

11) DELL’OSSO Guido Raffaele X   

12) DIAFERIO Mariella X   

13) DOGLIONI Angelo X   

14) ELIA Gaetano X   

15) FIDELIBUS Maria Dolores  X  

16) FLORIO Giuseppe X   

17) GIOIA Andrea X   

18) GRASSINI Laura X   

19) GRECO Rita X   

20) GUZZARDO Giovanni X   

21) IANNONE Francesco X   

22) LA RAGIONE Luigi  X  

23) LATRONICO Mario  X  

24) LAUCELLI Daniele Biagio X   

25) LOCURCIO Marco X   

26) MALCANGIO Daniela X   

27) PETRELLA Andrea X   

28) RANIERI Gennaro X   

29) ROMANAZZI Giuseppe  X  

30) SPADEA Saverio X   

31) SPASIANO Danilo X   

32) TORRE Carmelo Maria  X  

33) VERDOSCIA Cesare X   

34) VITONE Claudia  X   
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RICERCATORI P AG A 

1) ANELLI Debora X   

2) BERLOCO Nicola X   

3) BRUNO Silvana X   

4) CANTATORE Elena X   

5) CAPOLUPO Alessandra X   

6) CHIARANTONI Carla   X  

7) CIAMPA Alessandra X   

8) COLOVIC Aleksandra X   

9) DE FINO Mariella  X  

10) DE GISI Sabino X   

11) DE PADOVA Diana  X  

12) DI LERNIA Annamaria   X  

13) DI STEFANO Salvatore X   

14) ESPOSITO Dario X   

15) FALCONE Micaela  X   

16) FERRARO Alberto  X  

17) GIUFFRIDA Nadia  X  

18) GRISORIO Roberto X   

19) LO PORTO Chiara X   

20) LOSACCO Nunzio X   

21) MASTRODONATO Giulia X   

22) MONGIELLO Giovanni X   

23) MOTTA ZANIN Giulia  X  

24) MUSIO Biagia X   

25) PASTORE Nicola X   

26) PRENCIPE Luigi Pio X   

27) RAGONE Rosa  X  

28) REINA Alessandro X   

29) RIZZUTI Antonino X   

30) RUGGIERI Sergio  X  

31) TAGARELLI Vito X   

32) TODARO Francesco X   

33) TOTARO Vincenzo X   

34) VITUCCI Gennaro X   

PERSONALE TECNICO-AMMINISTRATIVO-BIBLIOTECARIO P AG A 

1) BALENA Pasquale X   

2) PRATOLA Luigi X   

3) RUBINO Rocco X   

4) TAVOLARE Riccardo X   

5) TRITTO Giuliano  X  
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DOTTORANDI/ASSEGNISTI-STUDENTI P AG A 

1) CALÒ Mirko X   

2) COLETTA Virginia Rosa  X  

3) ALEMANNO Gino  X  

4) BERTOLI Gianpiero X   

5) BORRACCINO Daniele  X  

6) BUONGIORNO Francesco X   

7) CUNA Umberto   X 

8) DE BELLIS Raffaele   X 

9) DI MUCCI Vincenzo Mario X   

10) GRECO Roberta X   

11) LANZILLOTTI Cristian  X  

12) NAPOLITANO Costantino  X  

13) NIGRO Erik X   

14) PARISI Silvia X   

15) PRIGIGALLO Alessandra X   

16) SAVINO Gianfilippo  X  

17) TRAETTA Alessandro  X  

18) ZENONE Gaia   X 

D’AQUINO Biagio X 

 
PRESENTI N° 91 GIUSTIFICATI N° 25 ASSENTI N° 3 
Presiede la seduta il prof. Leonardo Damiani, Direttore del Dipartimento; svolge le funzioni di Segretario verbalizzante il 
dott. Biagio D’Aquino, nella sua funzione di Responsabile dei Servizi Amministrativi del Dipartimento.  
Il Direttore, constatata la validità dell’adunanza, dichiara aperta la seduta alle ore 12:45. 
 
Comunicazioni 
Il Direttore ricorda che è in atto una ricognizione degli spazi dipartimentali, con l’obiettivo di assicurare a tutti gli strutturati 
ed al personale che a diverso titolo collabora con le attività di ricerca, didattica e terza missione una postazione di lavoro 
idonea. La ricognizione ha destato numerose preoccupazioni fra molti colleghi, timorosi di vedere ristretti gli spazi destinati 
alle proprie attività. 
Il Direttore evidenzia che, congiuntamente alla Commissione Spazi, intende affermare il principio che ciascuno strutturato 
del Dipartimento ha diritto ad un ufficio idoneo e che tutti gli spazi non occupati da strutturati sono da intendersi a 
disposizione di laboratori/sale riunioni/aule a servizio di tutto il Dipartimento, uffici per 
dottorandi/borsisti/assegnisti/visiting professors, che verranno assegnati dalla stessa Commissione Spazi. 
È evidente che si tenterà, per quanto possibile, di rispettare l’omogeneità dei gruppi di ricerca, ma altrettanto evidente che 
non è più possibile penalizzare coloro che non dispongono di una postazione di lavoro, con la presunzione di alcuni di 
riservare spazi e/o postazioni di lavoro per possibili e future acquisizioni di personale. 
 
Il Direttore segnala di aver trasmesso al Rettore le proposte pervenute dai colleghi del DICATECh per i “Patti Territoriali”. 
In particolare, i colleghi hanno proposto l’istituzione di: 

- n. 6 (sei) Short Master; 
- n. 1 (uno) Master di II livello; 
- n. 4 (quattro) iniziative di orientamento (di cui una inserita nel MediCoRe); 
- n. 1 (uno) corso di PhD industriale ed internazionale; 
- n. 2 (due) iniziative di didattica innovativa, oltre alle proposte già inserite nello Spoke PNRR, coordinato dal prof 

Michele Ottomanelli, di cui una LM in “Mobilità Sostenibile” (non è ancora chiara la classe di laurea in cui dovrebbe 
essere inserita) e n. 1 (uno) Master in Ingegneria Ferroviaria. 
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Il Direttore esprime il rammarico per le modalità con cui si è sviluppato il percorso di acquisizione delle proposte, che ha 
impedito un confronto all’interno dei Dipartimenti ed auspica che, prima di dare avvio a qualsiasi attività, si possa discutere 
sulla loro validità. 
 
Il Direttore informa che l’iniziativa di istituzione del Master MIS sta procedendo spedita e c’è stato già un primo confronto  
sul programma con i rappresentanti dei VVFF. Si auspica che già nel prossimo CdS si possa procedere all’attivazione del 
Master, a prescindere dall’esito della discussione sui “Patti Territoriali”. 
 
Il Direttore riferisce che il gruppo di lavoro coordinato dal prof. Michele Notarnicola, incaricato di dare attuazione al 
progetto MediCoRe, ha già costituito una prima rete di Istituzioni di Ricerca e presto verrà convocato un primo incontro 
online per discutere la bozza di MoU, già predisposta e resa nota a tutti i colleghi, nonché delle prime attività da avviare 
nell’ambito del progetto. Il Direttore invita i colleghi a leggere attentamente il MoU, inoltrando eventuali osservazioni al 
Prof. Notarnicola entro il 30/4 p.v. 
 
Il Direttore sottolinea che, come è noto, negli ultimi tempi sono ricominciati i furti in Dipartimento e raccomanda a tutti la 
massima prudenza. In particolare, si chiede a tutti i colleghi di verificare la chiusura delle porte di accesso al Dipartimento 
(almeno laddove è possibile) e di evitare di sostare in Dipartimento quando non c’è altro personale nelle vicinanze. 
 
Il Direttore invita il prof. Umberto Fratino a relazionare in merito alla opportunità che il DICATECh avvii le procedure per 
essere accreditati dal CNI come provider per la formazione. Il prof. Umberto Fratino illustra le modalità per l’accreditamento 
e sottolinea l’importanza di tale iniziativa, che consentirebbe al DICATECh di poter definire programmi di formazione 
permanente appetibili per il mondo professionale.  
Al termine della presentazione, il Direttore invita il prof. Pierluigi Morano, che accetta, ad avviare le necessarie procedure 
in collaborazione con il prof. Umberto Fratino. 
 

//////////////////////// 
 
Ratifica decreti 
Non essendoci decreti da ratificare si procede con la discussione dei successivi punti all’ordine del giorno. 
 
 

//////////////////////// 
 
PUNTO 1 all’O.d.G: Atti negoziali 
Il Direttore riferisce che è pervenuta, da parte della prof. Michele Notarnicola, la richiesta di rinnovo del contratto di ricerca 
con “Progetto Ambiente Bacino Lecce Due Srl”, denominato PAB LE2, sottoscritto in data 25/05/2016 e rinnovato per i 
successivi anni, avente ad oggetto la “Supervisione tecnico scientifica del processo di biostabilizzazione rifiuti: impianto di 
Poggiardo”. 
L’atto individua quale responsabile scientifico delle attività lo stesso prof. Michele Notarnicola, prevede la durata di 12 
mesi, dal 01/05/2023 al 30/04/2024, con un corrispettivo economico di € 10.000,00 (diecimila/00) oltre IVA. 
Il Direttore informa che è stato predisposto il piano di spesa e individuato l’elenco dei collaboratori. 
Il Direttore, terminata la relazione, invita i presenti a pronunciarsi in merito. 
All’unanimità, 

IL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 
UDITA   la relazione del Direttore; 
VISTA   la proposta di rinnovo del Contratto; 

DELIBERA 
di autorizzare il Direttore a sottoscrivere il rinnovo del Contratto PAB LE2, dando mandato allo stesso Direttore e al 
Responsabile dei Servizi Amministrativi di procedere con gli adempienti necessari. 
 

************ 
 
Il Direttore riferisce che è pervenuta, da parte della prof. Michele Notarnicola, la richiesta di rinnovo del contratto di ricerca 
con “Progetto Ambiente Bacino Lecce Due Srl”, denominato PAB LE3, sottoscritto in data 03/05/2018 e rinnovato per i 
successivi anni, avente ad oggetto la “Supervisione tecnico scientifica del processo di biostabilizzazione rifiuti: impianto di 
Ugento”. 
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L’atto individua quale responsabile scientifico delle attività lo stesso prof. Michele Notarnicola, prevede la durata di 12 
mesi, dal 01/05/2023 al 30/04/2024, con un corrispettivo economico di € 10.000,00 (diecimila/00) oltre IVA. 
Il Direttore informa che è stato predisposto il piano di spesa e individuato l’elenco dei collaboratori. 
Il Direttore, terminata la relazione, invita i presenti a pronunciarsi in merito. 
All’unanimità, 

IL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 
UDITA   la relazione del Direttore; 
VISTA   la proposta di rinnovo del Contratto; 

DELIBERA 
di autorizzare il Direttore a sottoscrivere il rinnovo del Contratto PAB LE3, dando mandato allo stesso Direttore e al 
Responsabile dei Servizi Amministrativi di procedere con gli adempienti necessari. 
 

************ 
 
Il Direttore riferisce che è pervenuta la richiesta di stipula di una Convenzione con la Società ICMQ S.p.A., per le attività 
relative allo “svolgimento delle attività di supporto alla verifica delle competenze per la certificazione in conformità alla 
norma UNI 11337-7 e UNI/PdR 78:2020”. 
L’atto, che individua quale responsabile scientifico delle attività il prof. Cesare Verdoscia e l’ing. Riccardo Tavolare, prevede 
una durata di mesi 1 (uno), prorogabili, con inizio dalla sottoscrizione dell’atto. 
L’accordo prevede un corrispettivo economico di € 1.875,00 (milleottocentosettantacinque/00) oltre IVA e il Direttore 
informa che è stato predisposto il piano di spesa e individuato l’elenco dei collaboratori. 
Il Direttore, terminata la relazione, invita i presenti a pronunciarsi in merito.  
All’unanimità, 

IL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 
UDITA   la relazione del Direttore; 
VISTA   la proposta di Convenzione; 

DELIBERA 
di autorizzare il Direttore a sottoscrivere l’Accordo, dando mandato allo stesso Direttore e al Responsabile dei Servizi 
Amministrativi di procedere con gli adempienti necessari. 
 

************ 
 
Il Direttore riferisce che è pervenuta, da parte dell’Ente scuola provinciale per la formazione professionale in edilizia 
denominato Formedil-Bari, la richiesta di stipula di un Accordo di collaborazione sulla base del quale Formedil-Bari, 
nell’ambito del progetto “Tracciamo il Futuro”, rivolto agli studenti delle classi III-IV V degli Istituti Tecnici per Geometri, 
coinvolti nel progetto (sulla base di specifiche convenzioni sottoscritte annualmente), intende condividere con il DICATECh 
la finalità di orientamento e di presentazione delle opportunità prospettate dal Dipartimento, nel caso in cui gli allievi 
intendano proseguire il percorso di studi post Diploma.  
Al fine di creare una sinergia, in grado di valorizzare in maniera proficua i moduli caratterizzanti del programma PCTO 
progettato da Formedil-Bari, le parti si impegnano nel far collimare la programmazione del programma PCTO, avvicinando 
i contenuti Formativi teorico-pratici, a quelli previsti dal programma di studi del percorso “[L-P01] Costruzioni e Gestione 
Ambientale e Territoriale” erogato dal DICATECh.  
Pertanto, il Formedil-Bari si impegna a condividere con DICATECh, in via preliminare, i programmi formativi individuando le 
possibili equivalenze utili al riconoscimento dei CFU, nonché le modalità e gli strumenti di verifica delle competenze 
acquisite, elaborate e somministrate secondo il sistema di gestione qualitativo del Formedil-Bari.   
Le suddette attività verranno regolate, nello specifico, da apposite valutazioni effettuate in occasione del completamento 
della fase di progettazione annuale dei moduli e dei rispettivi contenuti formativi, distinti per classe (III-IV V). 
I criteri di equiparazione saranno indicati dal DICATECh, nel rispetto della normativa nazionale, regionale vigente e dei 
regolamenti del Politecnico di Bari. 
L’atto individua quale responsabile scientifico delle attività il prof. Leonardo Damiani e prevede una durata di 5 (cinque) 
anni, con inizio dalla data di sottoscrizione dell’Accordo, che potrà essere prorogato. 
L’atto non prevede oneri finanziari di debito e credito e con appositi accordi attuativi, che in ogni caso richiameranno il 
presente Accordo quadro, verranno definite, di volta in volta, le relative risorse. 
Il Direttore, terminata la relazione, invita i presenti a pronunciarsi in merito.  
All’unanimità, 

IL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 
UDITA   la relazione del Direttore; 
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VISTA   la proposta di Accordo Quadro; 
DELIBERA 

di autorizzare il Direttore a sottoscrivere l’Accordo, dando mandato allo stesso Direttore e al Responsabile dei Servizi 
Amministrativi di procedere con gli adempienti necessari. 
 

***************** 
 
Il Direttore riferisce che è pervenuta, da parte della prof.ssa Valeria Monno, la proposta di stipula di un Protocollo di Intesa 
con la “Sezione Politiche Abitative - DIPARTIMENTO Ambiente, Paesaggio e Qualità Urbana” della Regione Puglia le cui 
finalità sono quelle di sviluppare e disciplinare rapporti di collaborazione finalizzati allo sviluppo e alla valorizzazione della 
ricerca, al rafforzamento di ogni azione volta a favorire l’integrazione fra il sistema della ricerca e il sistema territoriale e 
produttivo nazionale, nonché alla definizione di percorsi didattici innovativi, oltreché di opportunità professionali e 
all’individuazione, sviluppo e diffusione di conoscenze, sotto il coordinamento del DICATECh, relativamente ai temi 
dell’abitare sostenibile, della qualità delle trasformazioni urbane e territoriali mediante le politiche di riqualificazione e 
rigenerazione di quadri di conoscenza del territorio, dell’innovazione e sperimentazione di nuove pratiche dell’abitare. 
Il protocollo, che indica come Responsabile Scientifico la stessa prof.ssa Valeria Monno, prevede una durata di 3 (tre) anni, 
a decorrere dalla data di sottoscrizione, non prevede costi e non è tacitamente rinnovabile 
Il Direttore, terminata la relazione, invita i presenti a pronunciarsi in merito.  
All’unanimità, 

IL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 
UDITA   la relazione del Direttore; 
VISTA   la proposta di Protocollo di Intesa; 

DELIBERA 
di autorizzare il Direttore a sottoscrivere il Protocollo d’Intesa, dando mandato allo stesso Direttore e al Responsabile dei 
Servizi Amministrativi di procedere con gli adempienti necessari. 
 

**************** 
 
Il Direttore riferisce che è pervenuta, da parte del Dipartimento di Agricoltura, Sviluppo rurale ed ambientale (Servizio 
Risorse Forestali) della Regione-Puglia, la proposta di Accordo, ai sensi dell’art. 15 della Legge 7 agosto 1990, n. 241, per lo 
“studio preliminare delle best practices nell’individuazione delle macroplastiche presenti nel mar mediterraneo con l’utilizzo 
di big data geospaziali e tecniche di remote sensing”. 
L’accordo individua quale responsabile scientifico delle attività la prof.ssa Eufemia Tarantino, ha una durata di 6 (sei) mesi, 
eventualmente prorogabili o riducibili, a decorrere dalla data di sottoscrizione dell’Accordo, per un importo di € 180.000,00 
(centottantamila /00). 
Il Direttore, terminata la relazione, invita i presenti a pronunciarsi in merito. 
All’unanimità, 

IL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 
UDITA   la relazione del Direttore; 
VISTA   la proposta di Convenzione; 

DELIBERA 
di autorizzare il Direttore a sottoscrivere l’Accordo, dando mandato allo stesso Direttore e al Responsabile dei Servizi 
Amministrativi di procedere con gli adempienti necessari. 
 
 

///////////////////////// 
 
PUNTO 2 all’O.d.G: Presentazione del Modello Ava 3.0 per l'assicurazione della qualità 
Il punto viene rinviato per l’assenza del prof. Fabio Fatiguso, Presidente del PQA, che avrebbe dovuto illustrare il modello. 
 
 

///////////////////////// 
 
PUNTO 3 all’O.d.G: Istituzione Corsi Dottorato di Ricerca XXXIX Ciclo 
Il Direttore ricorda che nella seduta del 24/03/2023, questo Consesso ha deliberato la nomina al prof. Vito Iacobellis nel 
ruolo di Coordinatore del Corso del Dottorato di Ricerca in “Rischio, Sviluppo Ambientale, Territoriale e Edilizio”, per il quale 
è necessario procedere al riaccreditamento.  
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Era stata, altresì, rinnovata l’adesione al Corso di Dottorato di ricerca in “Gestione Sostenibile del Territorio”, con sede 
amministrativa presso UniBa, individuando i docenti del DICATECh all’interno del relativo Collegio docenti. 
Nel corso della discussione era stata anche condivisa l’ipotesi di avviare un nuovo Corso PhD di tipo industriale ed 
internazionale, in linea con quanto previsto dal progetto MediCoRe, approvato dal Dipartimento nell’ottobre scorso. 
Prima di cedere la parola al prof. Vito Iacobellis, per illustrare lo stato di avanzamento delle diverse proposte, Il Direttore 
riferisce delle numerose incertezze legate all’assegnazione di un gran numero di borse di studio del PNRR, con una serie di 
vincoli (riserva di borse per dottorati nazionali, borse legate a progetti di ricerca da indicare nel bando), che rischiano di 
snaturare il significato del Dottorato di Ricerca, fin qui finalizzato alla formazione di giovani ricercatori.  
Infatti, per evitare di incrementare ulteriormente il numero di borse, con il rischio che molte vadano deserte, il Rettore 
propone di destinare le risorse PoliBa disponibili per borse istituzionali (con progetti di ricerca presentati dai candidati) per 
incrementare il valore delle borse. 
Tale soluzione ha il duplice vantaggio di rendere più appetibili le borse PoliBa, avvicinandole agli importi degli altri Politecnici 
e di non inflazionare il numero di borse, che rimane comunque elevato. 
D’altro canto, tale soluzione presenta notevoli disfunzioni, tenuto conto che, cessato l’effetto PNRR, sarà molto difficile 
sostenere la maggiorazione delle borse, così come complesso sarà il percorso inverso (riduzione delle borse); in secondo 
luogo, si corre il rischio di aggravare la disparità fra Dottorati associati con sede PoliBa (con borse maggiorate) e quelli con 
sede amministrativa con sedi presso altri Atenei (con importi di borse minori). 
Infine, per effetto delle modalità di erogazione delle Borse PNRR, viene negata la libertà di scegliere il progetto di ricerca 
da parte dei candidati e l’azzeramento di borse istituzionali, quindi, fa venire meno uno dei cardini essenziali del dottorato, 
ovvero la libertà di ricerca. 
Nelle more di una profonda riflessione sul futuro dei Dottorati (formazione di ricercatori o terzo livello universitario?), si 
rendono necessarie alcune decisioni che lascino aperte tutte le strade, minimizzando gli effetti negativi su evidenziati. 
Innanzitutto, appare quanto mai opportuna la scelta di promuovere un nuovo corso di Dottorato Industriale, che affianchi 
quello più generalista (Rischio, Sviluppo Ambientale, Territoriale e Edilizio) già esistente e più improntato alla ricerca sulle 
tematiche di Dipartimento. 
Inoltre, la scelta di filtrare i progetti di ricerca attraverso il collegio docenti in carica del Corso di Dottorato “Rischio, Sviluppo 
Ambientale, Territoriale e Edilizio”, in numero maggiore rispetto al numero di borse che saranno assegnate, consentirà ai 
candidati un’ampia libertà di scelta, su temi ampi ed interdisciplinari. 
Infine, occorre dare pari dignità ai Dottorati, a prescindere dalla sede amministrativa di appartenenza; ciò non sarà del tutto 
possibile in caso di aumento dell’importo delle borse, ma almeno dovrà essere utilizzato lo stesso metro per l’assegnazione 
delle stesse e si dovrà garantire adeguata rappresentatività dei corsi non incardinati nel Politecnico all’interno della SCUDO. 
Il Direttore riferisce altresì di aver già discusso con il Rettore delle suddette problematiche, raccomandando che venga 
salvaguardato il criterio di ripartizione delle borse su base dipartimentale. 
Si apre quindi un’ampia discussione sul tema, in cui i componenti del CdD esprimono preoccupazione per le incertezze 
determinate dall’incremento del valore delle borse di studio e la soppressino di borse istituzionali che garantirebbero una 
maggiore libertà di ricerca. 
Il Consiglio auspica, pertanto, che prima di assumere decisioni che potrebbero compromettere il futuro dei Corsi di 
dottorato di Ateneo, gli organi centrali di governo possano avviare un’ampia discussione, coinvolgendo l’intera comunità 
del Politecnico e raccomanda comunque che venga salvaguardato il criterio di equidistribuzione delle borse fra i 
Dipartimenti 
Il Direttore invita quindi il prof. Vito Iacobellis a riferire in merito al Corso di Dottorato in “Rischio, Sviluppo Ambientale, 
Territoriale e Edilizio”, il quale riferisce che il Corso di Dottorato resta confermato rispetto al ciclo precedente con il Collegio 
dei docenti riportato nella scheda disponibile presso l’archivio dipartimentale. 
Il prof. Vito Iacobellis riferisce, altresì, di una iniziativa in corso di istituzione, relativa al corso di un Dottorato Nazionale, 
con sede amministrativa UniBa – “Dipartimento di Scienze della Terra e Geoambientali”, dal titolo “MANagement of 
processes, resourCes and risks for A REsilient society” (ManCare) OR Earth processes, resources and risks for a resilient 
society”, proponendo l’adesione del DICATECh e auspicando l’assegnazione di una borsa ex DM 118 da parte della SCUDO. 
Nella discussione che segue, il Consiglio esprime apprezzamento per le modalità di scelta dei progetti da mettere a bando, 
auspicando che il numero dei progetti risulti superiore al numero di borse disponibili, in modo da ripristinare, seppure 
parzialmente, la libertà di scelta dei candidati. 
Il Direttore, terminata la discussione, invita i presenti a pronunciarsi in merito.  
All’unanimità, 

IL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 
UDITA  la relazione del Direttore; 
SENTITA  la relazione del prof. Vito Iacobellis 

DELIBERA 
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- di approvare il progetto del Corso di Dottorato “Rischio, Sviluppo Ambientale, Territoriale e Edilizio” e il relativo Collegio 
docenti. 
- di approvare la richiesta di adesione al Dottorato nazionale con sede amministrativa UniBa – “Dipartimento di Scienze 
della Terra e Geoambientali”, dal titolo “MANagement of processes, resourCes and risks for A REsilient society” (ManCare) 
OR Earth processes, resources and risks for a resilient society” 
 
Alle ore 14.10 lascia la riunione il prof. Michele Ottomanelli. 
 
Il Direttore invita il prof. Orazio Giustolisi a riferire in merito al Corso di Dottorato “Change Management in Civil 
Infrastructures” (Gestione del cambiamento delle infrastrutture civili) il quale ribadisce quanto già comunicato nella 
riunione con gli stakeholders, il cui verbale è disponibile presso l’archivio dipartimentale e definito nella scheda di 
progettazione già condivisa con i colleghi, anch’essa disponibile presso l’archivio dipartimentale. 
In particolare, riferisce che il Dottorato nasce con vocazione industriale ed internazionale e pertanto vedrà la partecipazione 
di Istituzioni di ricerca straniere e di Enti interessati al progetto di Ricerca. A tal proposito, si segnala che nei prossimi giorni 
si procederà alla formalizzazione degli accordi necessari.  
Il Direttore invita i colleghi a contattare ulteriori Istituzioni che possano essere interessate ad aderire all’iniziativa. 
Il Direttore, terminata la relazione, invita i presenti a pronunciarsi in merito.  
All’unanimità, 

IL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 
UDITA  la relazione del Direttore; 
SENTITE  le relazioni dei docenti invitati a riferire 

DELIBERA 
- di nominare come coordinatore il prof. Orazio Giustolisi; 
- di approvare il progetto del Corso di Dottorato “Change Management in Civil Infrastructures” e il relativo Collegio docenti, 
fatte salve le componenti esterne che verranno indicate dalle istituzioni associate e vagliate dallo stesso Collegio Docenti. 
 
 

///////////////////////// 
 
PUNTO 4 all’O.d.G: Ristrutturazione Corsi di Studio 
Alle ore 14.25 lasciano la riunione i proff. Vito Iacobellis e Michele Notarnicola, per partecipare alla seduta di insediamento 
del nuovo Consiglio della SCUDO. 
Il Direttore, prima di entrare nel merito delle diverse proposte, ripercorre la strada che ha portato alla decisione di 
apportare modifiche, anche profonde, all’offerta formativa del Dipartimento. 
In particolare, il Direttore ricorda come, oltre un anno fa, dopo ampie discussioni nell’ambito dei diversi organi di 
Dipartimento, era emersa l’esigenza di modificare gli Ordinamenti dei CdS, congelati da troppi anni e non al passo con i 
tempi, oltre che di una profonda rivisitazione dei Manifesti, da render più flessibili, attraenti ed in linea con le mutate 
competenze richieste dal Mercato. 
Inoltre, era emersa la volontà di rimodulare il c.d. “paniere di discipline a scelta”, nato in un particolare momento storico 
e, spesso, scarsamente utile per il raggiungimento degli obiettivi formativi. 
A tal fine, in data 25/02/2022, fu convocato un tavolo di consultazione, molto partecipato e rappresentativo di tutte le 
anime del Dipartimento, dal quale emersero interessati spunti di riflessione; tra questi si citano le osservazioni in merito 
all’esigenza di rafforzare le competenze dei nostri laureati in tema di impiantistica, di trasporto di fluidi comprimibili, di 
sicurezza, di strumenti digitali, ecc. 
Per dare seguito ai suggerimenti emersi, furono istituiti Comitati di indirizzo per ciascuna filiera formativa che, nel corso di 
un paio di incontri, focalizzarono alcuni aspetti particolarmente interessanti. 
Il dibattito interno al Dipartimento è proseguito all’interno dei CdS e di Gruppi di Lavoro relativi ai diversi Curricula erogati 
dal Dipartimento e di diverse riunioni di coordinamento tra i coordinatori dei CdS. 
A luglio scorso, il delegato alla didattica di Dipartimento definì una road map per completare il lavoro in tempo utile, ma la 
sovrapposizione di numerose altre importanti attività (PNRR, redazione del progetto di eccellenza, ecc.) non ha consentito 
di apportare modifiche Ordinamentali nei tempi ministeriali imposti (novembre 2022) e, conseguentemente, la 
ristrutturazione dell’offerta formativa per l’A.A 2023/24, si sarebbe dovuta limitare a inserimenti di discipline compatibili 
con i vecchi ordinamenti. 
Il Direttore raccomandava, comunque, ai coordinatori di procedere con la ristrutturazione, ancorché limitata, ricordando 
come il processo di qualità avviato fosse finalizzato ad un percorso di miglioramento continuo; un processo che, nel tempo, 
renderà possibile un processo per gradi, nel corso degli anni, oltre che fornire risposte, anche parziali, alle sollecitazioni 
degli stake holders. 
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Nel corso dell’ultima riunione con i Coordinatori, il Direttore aveva suggerito, considerata la difficoltà di formulazione di 
manifesti più flessibili ed attraenti, di individuare discipline utili al percorso formativo (da scegliere anche fra quelle già 
attivate nei panieri), ad integrazione/sostituzione di quelle erogate, per poi tentare di inserirle in un percorso coerente con 
gli obiettivi formativi. 
Nel corso dei recenti Consigli dei CdS e delle interlocuzioni con singoli docenti del DICATECh, si è lamentato lo scarso spazio 
concesso a discussioni collegiali, soprattutto per la difficile situazione tarantina. 
È, pertanto, proposito del Direttore avviare, nella seduta odierna, la discussione sulle diverse proposte già avanzate e, ove 
necessario, aggiornare la seduta di CdD al 0 maggio p.v., al fine di pervenire all’approvazione dell’offerta didattica per l’A.A. 
2023/2024 del Dipartimento nei tempi previsti. 
 
Il Direttore cede la parola ai proff. Valeria Monno e Guido Dell’Osso per analizzare le modifiche di filiera del percorso 
formativo in Ingegneria Edile. 
La prof.ssa Valeria Monno riferisce che, per la formulazione della proposta in discussione, d’intesa con il prof. Gian Paolo 
Suranna, coordinatore della LT in Ingegneria Civile ed Ambientale, sono stati assunti i seguenti criteri: 

• “Accogliere” gli studenti del primo anno attraverso corsi di studio specifici della Ingegneria Edile; 

• Offrire l’opportunità di personalizzare il percorso formativo introducendo esami tra loro opzionali; 

• Favorire il completamento degli esami del primo anno riducendo i CFU al secondo anno; 

• Caratterizzare maggiormente e innovare l’offerta formativa. 
In attesa del riesame ciclico e in considerazione dei vincoli ordinamentali esistenti, i suddetti criteri consentono di risolvere 
alcune criticità emerse dai monitoraggi annuali (SMA e RRAI). 
 
Quindi, dopo ampio confronto anche in merito alla LM in “Ingegneria dei Sistemi Edilizi”, si è deciso di apportare le seguenti 
modifiche al manifesto attualmente in vigore: 

➢ anticipare al primo anno il corso di Disegno SSD ICAR/17, già presente al secondo anno/primo semestre. Questo 
diventerebbe un corso annuale (Teorie del Disegno) per consentire agli studenti, già da subito, di essere accolti da 
docenti della LT e confrontarsi con alcuni dei temi caratterizzanti l’Ingegneria Edile; 

➢ limitare a 24 CFU i crediti complessivi del secondo anno/primo semestre al fine di favorire il completamento degli 
esami del primo anno; 

➢ dare flessibilità al percorso formativo offrendo agli studenti l’opportunità di personalizzare il proprio piano di 
studio scegliendo, in opzione al corso di Economia e organizzazione aziendale, alcuni corsi più specifici 
dell’Ingegneria Edile; 

➢ caratterizzare maggiormente e innovare l’offerta formativa spostando al terzo anno/primo semestre i 6 CFU di 
ICAR/17 (Metodi di rappresentazione dell’architettura) attualmente presenti al primo anno/secondo semestre per 
offrire una più avanzata formazione nel campo della modellazione dell’ambiente costruito. 

 
Al temine della relazione della prof.ssa Valeria Monno rientra in aula il prof. Michele Notarnicola. 
 
Il prof. Guido Dell’Osso ribadisce che la proposta di modifica del Manifesto, discussa in CdD e armonizzata con quanto già 
illustrato dalla prof.ssa Valeria Monno, risponde alle esigenze più volte discusse nei diversi consessi di Dipartimento, ovvero 
quella di avviare un processo di miglioramento continuo, che superi la logica dei “panieri di discipline a scelta” comuni a 
tutti i CdS del Dipartimento ed individui discipline utili a definire il profilo professionale dei laureati in Ingegneria dei Sistemi 
Edilizi, mantenendolo sempre al passo con le mutate esigenze di mercato. 
In tal senso, le modifiche proposte non debbono ritenersi esaustive del processo di ristrutturazione dei CdS, ma 
garantiscono maggiore flessibilità nel percorso, accolgono alcune delle istanze emerse in sede di Comitato di Indirizzo e 
contribuiscono a migliorare l'attrattività del curriculum di Recupero e rigenerazione urbana. 
In definitiva, le modifiche proposte consistono nell’introduzione di un’opzione di scelta fra 2 discipline nel I anno - 1° 
semestre e 3 nel 2° semestre. Entrambi i pacchetti comprendono ciascuno una disciplina già attiva nel precedente 
Manifesto e discipline di nuova istituzione. 
 
Il Direttore cede la parola al prof. Gian Paolo Suranna per illustrare le modifiche della Laurea triennale Civile Ambientale. 
Il prof. Gian Paolo Suranna illustra l’evoluzione delle proposte di modifica del manifesto del Corso di Laurea triennale in Ing. 
Civile e Ambientale sui due Curricula erogati sulla sede di Bari (Ingegneria Civile e Ingegneria Ambientale), emerse dalla 
discussione nei diversi consessi dipartimentali ed in particolare nel corso dell’ultimo Consiglio di CdS e fondate sulle linee 
guida indicate dal Dipartimento a valle delle attività di consultazione effettuata da parte dei Comitati di Indirizzo del 
DICATECh.  
Tali proposte di modifica possono essere così enucleate: 
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• spostamento degli insegnamenti di Disegno (curriculum Civile 6 cfu) e di Disegno e Rappresentazione del Territorio 
(Curriculum ambientale 6 cfu) dal secondo semestre del primo anno al primo semestre del primo anno, per fornire 
allo studente, a partire dal primo semestre, nozioni su un ambito caratterizzante del percorso di studi prescelto; 
• valutazione della possibilità di inserire l’insegnamento comune di Economia ed Organizzazione Aziendale (6 cfu) in 
un paniere contenente oltre al succitato corso, gli insegnamenti di nuova attivazione di Estimo, lavori pubblici e cenni 
di Contabilità (ICAR/22)-6 cfu e Metodi e modelli matematici per l’ingegneria (MAT/07) -6 cfu; prevedendo, per lo 
studente, la possibilità di scelta entro il primo semestre. 

Il Coordinatore evidenzia che l’ipotesi di inserire il corso comune di Informatica per l’Ingegneria (6 cfu) in un paniere entro 
il quale recuperare i contenuti della Fisica Tecnica e dei Principi della Ingegneria Elettrica, è stata ritenuta, al momento, non 
praticabile e necessita di ulteriore approfondimento.  
Il Coordinatore auspica che, riguardando anche l’impianto dei corsi comuni, tali proposte di modifica possano essere quanto 
prima illustrate alla Commissione Didattica di Ateneo, al fine di poter procedere con le necessarie deliberazioni entro il 
termine previsto dal calendario predisposto dall’ufficio AQ. 
 
Sulle proposte su evidenziate si apre una discussione, al termine della quale il Direttore, visto l’orario, propone di 
sospendere la seduta e di aggiornarla al prossimo 2 maggio, alle ore 11,00. 
 

************ 
 
Il Consiglio, alle ore 15.00, non avendo terminato la discussione dei punti all’ordine del giorno, rinvia per la prosecuzione 
alla giornata del 02 maggio p.v., alle ore 11:00 ed il presente verbale è approvato seduta stante. 
 
 

Il Segretario             Il Direttore 
     Biagio D’Aquino         Leonardo Damiani 

 
 
 
 

///////////////////////// 
 

CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 
Prosecuzione Adunanza del 26 aprile 2023 

 
VERBALE N. 05/2023 

 
 
 
Il giorno 02 maggio 2023, con convocazione prot. n. 13366 del 27 aprile 2023, si è riunito in presenza, nell’Aula Consiliare 
del DICATECh, il Consiglio di Dipartimento di Ingegneria Civile, Ambientale, del Territorio, Edile e Chimica. 
L’adunanza è stata convocata per la prosecuzione del Consiglio del 26 aprile u.s. ed in particolare per discutere e deliberare 
il seguente: 
 

ORDINE DEL GIORNO 
2. Presentazione del Modello Ava 3.0 per l'assicurazione della qualità 
4. Ristrutturazione Corsi di Studio. 
 
 
 

DOCENTI I FASCIA P AG A 

1) BARBANENTE Angela  X   

2) CAMARDA Domenico  X   

3) CELIBERTO Roberto  X  

4) COTECCHIA Federica  X   
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5) DAMIANI Leonardo X   

6) DE TOMMASI Domenico X   

7) FATIGUSO Fabio  X   

8) FIORITO Francesco X   

9) FRATINO Umberto X   

10) GALLO Vito X   

11) GIASI Concetta Immacolata X   

12) GIUSTOLISI Orazio X   

13) IACOBELLIS Vito  X   

14) MASTRORILLI Pietro X   

15) MONNO Valeria X   

16) MORANO Pierluigi X   

17) MOSSA Michele X   

18) NOTARNICOLA Michele X   

19) OTTOMANELLI Michele X   

20) PICCINNI Alberto Ferruccio X   

21) PUGLISI Giuseppe X   

22) RANIERI Vittorio X   

23) SCARASCIA MUGNOZZA Giacomo X   

24) SIMEONE Vincenzo X   

25) SURANNA Gian Paolo  X   

26) TARANTINO Eufemia X   

27) TRENTADUE Francesco  X  

28) UVA Giuseppina  X 
 

 

DOCENTI II FASCIA P AG A 

1) BALACCO Gabriella X   

2) BEN MEFTAH Mouldi  X  

3) BINETTI Mario  X  

4) CAFARO Francesco  X  

5) CAGGIANI Leonardo X   

6) CHIAIA Giancarlo X   

7) COSTANTINO Domenica  X   

8) D’AMATO Maurizio X   

9) DE SERIO Francesca X   

10) DELL’ANNA Maria Michela X   

11) DELL’OSSO Guido Raffaele  X  

12) DIAFERIO Mariella  X  

13) DOGLIONI Angelo X   

14) ELIA Gaetano X   

15) FIDELIBUS Maria Dolores  X  

16) FLORIO Giuseppe X   



Dipartimento di Ingegneria Civile, Ambientale, del Territorio, Edile e di Chimica  Consiglio di Dipartimento del 26 aprile 2023 

 

13 

17) GIOIA Andrea X   

18) GRASSINI Laura  X  

19) GRECO Rita  X  

20) GUZZARDO Giovanni  X  

21) IANNONE Francesco X   

22) LA RAGIONE Luigi X   

23) LATRONICO Mario  X  

24) LAUCELLI Daniele Biagio X   

25) LOCURCIO Marco  X  

26) MALCANGIO Daniela X   

27) PETRELLA Andrea X   

28) RANIERI Gennaro X   

29) ROMANAZZI Giuseppe  X  

30) SPADEA Saverio X   

31) SPASIANO Danilo X   

32) TORRE Carmelo Maria  X  

33) VERDOSCIA Cesare X   

34) VITONE Claudia   X  

RICERCATORI P AG A 

1) ANELLI Debora X   

2) BERLOCO Nicola X   

3) BRUNO Silvana X   

4) CANTATORE Elena X   

5) CAPOLUPO Alessandra  X  

6) CHIARANTONI Carla  X   

7) CIAMPA Alessandra X   

8) COLOVIC Aleksandra X   

9) DE FINO Mariella X   

10) DE GISI Sabino  X  

11) DE PADOVA Diana X   

12) DI LERNIA Annamaria  X   

13) DI STEFANO Salvatore X   

14) ESPOSITO Dario   X 

15) FALCONE Micaela  X   

16) FERRARO Alberto X   

17) GIUFFRIDA Nadia X   

18) GRISORIO Roberto X   

19) LO PORTO Chiara X   

20) LOSACCO Nunzio X   

21) MASTRODONATO Giulia X   
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22) MONGIELLO Giovanni  X  

23) MOTTA ZANIN Giulia X   

24) MUSIO Biagia  X  

25) PASTORE Nicola X   

26) PRENCIPE Luigi Pio  X  

27) RAGONE Rosa X   

28) REINA Alessandro  X  

29) RIZZUTI Antonino X   

30) RUGGIERI Sergio X   

31) TAGARELLI Vito X   

32) TODARO Francesco  X  

33) TOTARO Vincenzo X   

34) VITUCCI Gennaro X   

PERSONALE TECNICO-AMMINISTRATIVO-BIBLIOTECARIO P AG A 

1) BALENA Pasquale X   

2) PRATOLA Luigi X   

3) RUBINO Rocco X   

4) TAVOLARE Riccardo X   

5) TRITTO Giuliano X   

DOTTORANDI/ASSEGNISTI-STUDENTI P AG A 

1) CALÒ Mirko X   

2) COLETTA Virginia Rosa X   

3) ALEMANNO Gino   X 

4) BERTOLI Gianpiero   X 

5) BORRACCINO Daniele X   

6) BUONGIORNO Francesco  X  

7) CUNA Umberto   X 

8) DE BELLIS Raffaele   X 

9) DI MUCCI Vincenzo Mario  X  

10) GRECO Roberta   X 

11) LANZILLOTTI Cristian   X 

12) NAPOLITANO Costantino   X 

13) NIGRO Erik   X 

14) PARISI Silvia  X  

15) PRIGIGALLO Alessandra X   

16) SAVINO Gianfilippo X   

17) TRAETTA Alessandro  X  

18) ZENONE Gaia   X 

D’AQUINO Biagio X 

 
PRESENTI N° 81 GIUSTIFICATI N° 28 ASSENTI N° 10 
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Presiede la seduta il prof. Leonardo Damiani, Direttore del Dipartimento; svolge le funzioni di Segretario verbalizzante il 
dott. Biagio D’Aquino, nella sua funzione di Responsabile dei Servizi Amministrativi del Dipartimento.  
Il Direttore, constatata la validità dell’adunanza, dichiara aperta la seduta alle ore 11:15 e riprende i lavori della seduta del 
26 aprile u.s., aggiornata alla data odierna. 
 

************ 
 
PUNTO 2 all’O.d.G: Presentazione del Modello Ava 3.0 per l'assicurazione della qualità 
Il Direttore invita il prof. Fabio Fatiguso, Presidente del PQA, ad illustrare le novità essenziali relative al nuovo Modello AVA 
3.0, con l’obiettivo di comprendere i requisiti dei processi di Assicurazione della Qualità (AQ), oggetto di valutazione nelle 
visite in loco delle Commissioni di Esperti della Valutazione (CEV) per l’accreditamento periodico delle sedi e dei corsi di 
studio. 
Il prof. Fabio Fatiguso, chiarendo che l'intervento si inquadra nelle attività di informazione sul Modello AVA 3.0, che il PQA 
sta implementando verso tutti gli attori dei processi di Ateneo, illustra la struttura del Modello AVA 3 soffermandosi 
principalmente sugli obiettivi di AQ e sugli strumenti a disposizione per il miglioramento della Qualità. 
Fra gli aspetti più importanti evidenziati. Dal Prof. Fatiguso, rientra l’esigenza di formazione del personale docente, per le 
diverse funzioni legate alla didattica. Per soddisfare tale esigenza, l’Ateneo ha predisposto una serie di incontri formativi 
destinati ai docenti, con l’obiettivo di un’ampia partecipazione. 
Il Direttore si associa a tale auspicio, invitando i colleghi del DICATECh ad una massiccia partecipazione, specialmente per 
la componente docente più giovane. A tal proposito, il Direttore ricorda di essersi già fatto promotore dell’organizzazione 
di un corso sul tutoraggio che, purtroppo, non ha trovato alcuna adesione all’interno del Dipartimento. Si sottolinea, ancora 
una volta, l’importanza di docenti ben formati, non solo negli ambiti specifici dei propri insegnamenti, ma anche dal punto 
di vista di competenze trasversali (p. es. pedagogiche, tecniche di comunicazione, ecc.). 
Il Direttore, terminata la relazione, invita i presenti a pronunciarsi in merito.  
All’unanimità, 

IL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 
UDITA  la relazione del Direttore;  
UDITA  la relazione del prof. Fabio Fatiguso; 

DELIBERA 
di prendere atto positivamente del Modello Ava 3.0, illustrato dal Presidente del PQA prof. Fabio Fatiguso, con l’impego di 
operare secondo le direttive previste. 
 

///////////////////////// 
 
PUNTO 4 all’O.d.G: Ristrutturazione Corsi di Studio (prosecuzione) 
Il Direttore ricorda che nell’ultima seduta erano state discusse le modifiche proposte ai CdS della filiera Edile e della 
Triennale “Civile Ambientale”. 
La seduta odierna, pertanto, è destinata a valutare le proposte di offerta formativa delle Lauree Magistrali in “Ingegneria 
Civile” ed in “Ingegneria per l’Ambiente ed il Territorio”. 
Prende la parola la prof.ssa Eufemia Tarantino, coordinatrice della LM 35, evidenziando una serie di criticità del CdS, già 
emerse in fase di riesame e oggetto di analisi nel redigendo rapporto del riesame. 
In particolare, la prof.ssa Eufemia Tarantino evidenzia l’elevata percentuale di studenti triennali che non proseguono il 
percorso della LM, preferendo altre sedi di studio. Un ulteriore elemento di criticità riguarda il livello di 
internazionalizzazione, che ancora non ha ripreso il buon livello raggiunto in periodo pre-COVID, sia in ingresso che in uscita.  
A tal proposito, il Direttore segnala alcune iniziative in fase di studio (Sito WEB in inglese, progetto MediCoRe, ecc.) che 
potrebbero migliorare il livello di internazionalizzazione. 
La prof.ssa Eufemia Tarantino evidenzia le favorevoli prospettive di internazionalizzazione segnalando di aver ricevuto, solo 
nell’ultimo anno, una ventina di richieste di iscrizione di studenti stranieri. Tale prospettiva rende necessaria una riflessione 
sulla organizzazione di un curriculum da erogare in inglese. 
Inoltre, la coordinatrice introduce la maggiore tra le criticità, che riguarda la didattica erogata a Taranto e che vede 
stabilmente un numero esiguo di immatricolazioni. 
In merito all’organizzazione del corso di studio, la prof.ssa Eufemia Tarantino riferisce che il CdS ha deliberato per la 
conferma dell’offerta formativa dello scorso A.A., fatta eccezione per la soppressione di alcune discipline a paniere che non 
hanno registrato interesse da parte degli studenti. 
 
Il Direttore apre la discussione, nella quale intervengono numerosi colleghi che evidenziano da un lato l’importanza della 
presenza del Dipartimento a Taranto, dall’altro la difficoltà di effettuare una scelta di profonda revisione dell’offerta 
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didattica tarantina, che non dovrebbe duplicare CdS presenti nella sede di Bari, che deve puntare ad un’offerta duratura e 
non deve assolutamente ispirarsi ad istanze estemporanee che comprometterebbero definitivamente la credibilità della 
sede tarantina. 
Il CdD ritiene essenziale che qualsiasi decisione in merito alla didattica erogata nella sede tarantina, debba favorire un 
maggiore ricorso alla didattica a distanza (in modo da rendere disponibili tutti i corsi attivati nella sede barese) e debba 
coinvolgere l’intero Ateneo nel tentativo di creare maggiori sinergie sia fra i diversi dipartimenti del Politecnico, sia con altri 
Atenei (p. es. Matera che eroga una LT 21 senza una LM di filiera). 
In sintesi, il Direttore si impegna ad avviare una profonda riflessione con tutti gli attori in gioco, a partire dagli studenti, e, 
nelle more, auspica che l’offerta didattica nella sede di Taranto possa essere arricchita, consentendo a tutti gli studenti 
immatricolati a Taranto, di seguire online tutte le discipline attivate nella sede di Bari e raccomandando ai docenti 
interessati di rendersi maggiormente disponibili nella sede tarantina per ricevimenti, esami, ecc. 
Anche sull’offerta formativa nella sede barese si apre un’ampia discussione, in cui vengono evidenziate le principali lacune 
del percorso formativo, come ad esempio nell’ambito delle energie rinnovabili, e viene ricordato il grande sforzo compiuto 
nell’ultimo anno per adeguare i programmi, tenendo conto sia delle istanze di studenti e del mondo del lavoro, sia per 
soddisfare i criteri imposti dal sistema di qualità. 
In sintesi, il CdD auspica che si possa tornare a discutere degli argomenti trattati nel corso di sedute dedicate, in modo che 
si possa pervenire ad una riformulazione dell’offerta formativa in tempi rapidi. 
 
Interviene il Prof. Ottomanelli, coordinatore della LM in Ingegneria Civile, che riprende molte delle considerazioni già 
emerse nella discussione sulla LM 35, pervenendo alla conclusione che per il prossimo anno l’offerta formativa rimanga 
immutata e che il lavoro già svolto dai gruppi di lavoro che hanno operato per le modifiche del Manifesto possa produrre 
in breve tempo le modifiche auspicate nel corso dei precedenti incontri. 
Si apre la discussione, in cui viene evidenziata ancora una volta la scarsa attrattività del corso di studio, che necessiterebbe 
di una profonda revisione per essere al passo con i tempi; l’esigenza di rendere i diversi cv maggiormente differenziati e più 
flessibili. 
Anche in questo caso, il Direttore raccomanda di lavorare intensamente per pervenire a risultati concreti in tempi brevi, 
ricordando che per tutti i CdS del DICATECh sarà necessario procedere alla revisione complessiva dell’Ordinamento. 
 
Il Direttore, terminata la discussione, invita i presenti ad un’ulteriore riflessione, in attesa di poter approvare 
definitivamente l’offerta didattica 2023/2024, unitamente ai carichi didattici dei docenti del DICATECh, nel corso del 
prossimo CdD che si terrà entro il 12 maggio p.v., termine ultimo concesso dall’Ateneo per la definizione dell’offerta 
formativa. 
Il Direttore, terminata la relazione, invita i presenti a pronunciarsi in merito.  
All’unanimità, 

IL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 
UDITA  la relazione del Direttore; 
SENTITE  le relazioni dei Coordinatori dei CdS 

DELIBERA 
di procedere con una ulteriore riflessione e rimandare ogni decisione alla prossima seduta del Consiglio di Dipartimento. 
 

************ 
 
Il Consiglio, avendo terminato l’esame di tutti i punti all’ordine del giorno, si chiude alle ore 14:50 ed il presente verbale è 
approvato seduta stante. 
 
 

Il Segretario             Il Direttore 
     Biagio D’Aquino         Leonardo Damiani 

 


